
УСОЛЬЕ-СИБИРСКОЕ
В этом году Иркутская область получит субсидию из федерального бюдже-
та в размере 11,3 млн рублей в рамках федеральной целевой программы 
«Развитие физической культуры и спорта в РФ». Соответствующее распо-
ряжение подписал председатель правительства России Дмитрий Медведев. 
Как сообщает пресс-служба областного правительства, деньги будут направ-
лены на приобретение комплекта искусственного покрытия для футболь-
ного поля на стадионе «Химик» в Усолье-Сибирском. В этом году начнется 
капитальный ремонт стадиона. На это в госпрограмме Иркутской области 
«Развитие физической культуры и спорта» предусмотрено 46 млн рублей. 
Еще свыше 6,1 млн рублей будет выделено из муниципального бюджета.

Юрий Юдин

ИРКУТСКИЙ РАЙОН
В 2017 году в поселке Горячий Ключ планируют начать строительство новой 
школы. Как сообщил первый заместитель главы Иркутского района Григорий 
Пур, двухэтажная, в кирпичном исполнении школа рассчитана на 154 места 
в одну смену. Это будет здание, состоящее из нескольких блоков. Старое 
здание учебного заведения постройки середины прошлого века признано 
аварийным. Школа включена в программу развития регионального образо-
вания на 2017 год. 

Людмила Шагунова

АНГАРСК
Санаторий-профилакторий «Багульник» в Ангарске станет центром реа-
билитации для детей, сообщает пресс-служба Заксобрания Иркутской 
области. На днях его посетили заместитель председателя ЗС, председатель 
комитета по здравоохранению и социальной защите Андрей Лабыгин и 
заместитель председателя комитета по собственности и экономической 
политике ЗС Дмитрий Ершов. Напомним, «Багульник» в прошлом году был 
передан Ангарским электролизным химическим комбинатом в собствен-
ность региона. Министерство здравоохранения намерено открыть здесь 
центр реабилитации для детей на базе Ангарской городской детской 
больницы № 1. Он будет рассчитан на проживание более 100 детей. Курс 
реабилитации в среднем составляет 18–21 день и ведется по нескольким 
профилям – неврология, ортопедия-травматология, пульмонология и сер-
дечно-сосудистые заболевания. В бывшем профилактории для этого есть 
все необходимое: водолечебница, физиоотделение, зал ЛФК с тренажера-
ми, спелеокамера и многое другое.

Александра Белкина

КАЧУГСКИЙ РАЙОН
Образовательный процесс в школе № 2 поселка Качуг начался накануне, 
сообщила пресс-служба областного правительства. В настоящий момент 
здание прошло проверку всеми надзорными органами. Напомним, строи-
тельство объекта ведется с 2007 года, в 2013-м произошла смена подряд-
чика. Общая сметная стоимость строительства составляет 244 млн рублей. 
Сдать школу планировалось еще в 2015 году, но возникли проблемы с 
оформлением документов и согласованиями с различными надзорными 
органами. Губернатор Сергей Левченко дал поручение ускорить процесс 
сдачи объекта в эксплуатацию. 
Сегодня в школе работают 35 педагогов. В новом здании оборудованы 
информационные классы для практических занятий по химии и физике, 
имеется лингафонный кабинет, столярные мастерские. Также оборудованы 
библиотека, спортивный и актовый залы, игровая комната. В школе плани-
руется обучать 317 человек. Кроме того, в новом здании будут заниматься 
56 детей из близлежащих деревень: Тимирязева, Исеть и Босогол, для 
которых организован подвоз. В школе созданы условия для обучения 34 
детей-инвалидов. Общая площадь здания составляет 3,5 тыс. кв. м. В стро-
ительстве использовались качественные материалы, школа отвечает всем 
современным требованиям.

Юрий Юдин

УОБО
В Усть-Ордынском Бурятском округе прошел конкурс «Лучший педагог 
этнокультурного образования дошкольной образовательной организации». 
Как сообщила заместитель губернатора – руководитель администрации 
УОБО Марина Иванова, конкурс становится ежегодной площадкой, где 
воспитатели и педагоги имеют возможность презентовать свои творческие 
проекты, делиться опытом. В этом году на базе двух детских садов поселка 
Усть-Ордынский были организованы учебные занятия, а в киноконцерт-
ном зале «Эрдэм» прошли конкурсные мероприятия и выставка «Детский 
сад – этнокультурный центр». Победителем конкурса стала Инга Ольхеева, 
педагог дополнительного образования детского сада «Колосок» Эхирит-
Булагатского района.

Юрий Юдин

Более

 600 
млн рублей

будет выделено Приангарью 

на строительство школы 

в Иркутске.
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Спасатели готовятся 

к сопровождению ледохода

Депутаты обсудили проблемы 

аграрного университета 

Иркутские боксеры 

взяли серебро и бронзу 

на домашнем турнире

НОВОСТИ РЕГИОНА

Губернатор подробно рассказал пред-
ставителям Высшего совета о встрече с 
главой государства и, в частности, о под-
нятой президентом проблеме развития 
города Байкальска, где в 2013 году был 
закрыт целлюлозно-бумажный комбинат. 

Напомним, вопросы устойчивого 
теплоснабжения Байкальска, создания 
там новых экологически чистых произ-
водств и ликвидации шламоотвалов долж-
ны были решаться в рамках программы 
«Охрана озера Байкал и социально-эконо-
мическое развитие Байкальской природ-
ной территории на 2012–2020 годы». Опе-
ратором проекта назначили ООО «ВЭБ 
Инжиниринг». 

– Программа действует четыре года, а 
принципиальных решений ни по одному 
вопросу не принято. Представлен только 

проект угольного теплоисточника, но он 
пока не прошел ни одну экспертизу. По 
промплощадке БЦБК сформированных 
предложений нет – варианты по созда-
нию там различных отелей обозначены 
только на словах. По шламонакопителям 
формально некоторые процедуры про-
ведены, но у нашего научного и экологи-
ческого сообщества к ним большие пре-
тензии. В целом за четыре года выпол-
нено только примерно 10% программы. 
Из общего объема средств в размере 51 
млрд рублей израсходовано лишь 3 млрд 
рублей. Поэтому я предложил, чтобы 
оператором проекта по Байкальску стала 
Иркутская область, и президент с такой 
позицией согласился. Это большая ответ-
ственность, но находиться и дальше в 
стороне от этой ситуации, никак ею не 

управлять, мы не можем, – отметил Сер-
гей Левченко. 

Глава Приангарья также рассказал о 
затронутых в беседе с президентом темах 
газификации региона и разработки золо-
торудного месторождения Сухой Лог, аук-
ционы по освоению которого откладыва-
ются много лет. 

Следующий вопрос, представленный 
губернатором членам Высшего совета, 
касался разработки стратегии социаль-
но-экономического развития Иркутской 
области до 2030 года. Как сообщил Сер-
гей Левченко, участие в формировании 
масштабного документа примет советник 
президента РФ Сергей Глазьев. К работе 
планируется привлечь и муниципальные 
образования региона, которые должны 
встроить свои планы в общую концепцию. 

На заседании представители Высше-
го совета получили возможность обо-
значить свое видение существующих в 
регионе проблем и высказать предложе-
ния. Депутат Законодательного Собра-
ния Иркутской области Илья Сумаро-
ков отметил, что на подобных встречах 
необходимо рассматривать наиболее 
значимые социальные вопросы, в том 
числе связанные с развитием сельского 
хозяйства и высшей школы. При этом, по 
его мнению, работа должна быть построе-
на так, чтобы обсуждение серьезных тем 
не заканчивалось одной лишь дискуссией, 
а приводило к конкретному результату.

Михаил Кузьмин, академик РАН, в 
своем выступлении тоже обратил внима-
ние на проблемы высшей школы, назвав 
ситуацию с МГЛУ ЕАЛИ (вуз не получил 
государственную аккредитацию по 13 про-
граммам из 20. – Прим. автора) безобра-
зием. Кроме того, им были подняты темы 
сохранения научных сил, развития мине-
рально-сырьевой базы региона и перехода 
от продажи сырья за рубеж к строитель-
ству заводов по его переработке. 

О важности переработки сырья, соз-
дания новых рабочих мест сказал и Вале-
рий Игнатов, председатель регионального 
совета ветеранов. 

Виктория Дворниченко, главный врач 
Иркутского областного онкологического 
диспансера, обозначила вопросы реор-
ганизации и развития здравоохранения, 
обратив особое внимание на проблему 
подготовки медицинских кадров. Леонид 
Выговский, почетный гражданин Иркут-
ской области, предложил вновь создать 
в составе правительства региона орган, 
который бы занимался наукой и высшей 
школой. Также в рамках встречи подни-
мались вопросы кадровой политики, раз-
вития культуры, сельского хозяйства и 
другие. 

Гавриил Франтенко, генеральный 
директор СХ ОАО «Белореченское», 
обратил внимание участников совещания 
на земельный вопрос.

Окончание на стр. 2

ПАРЛАМЕНТ

На коллегии Законодательного 

Собрания под 

председательством 

спикера Сергея Брилки 

утверждена повестка

37-й сессии ЗС, которая 

пройдет завтра, 14 апреля. 

В нее включено 34 вопроса.

Планируется рассмотреть 13 вопро-
сов о награждении почетными грамота-
ми Законодательного Собрания Иркут-
ской области. Из всех представленных 
к награждению кандидатов 11 являют-
ся ветеранами Великой Отечественной 
войны. По сложившейся традиции, нака-
нуне всенародного праздника 9 Мая депу-
таты отметили ратный и трудовой подвиг 
людей, приближающих День Победы. 

Начнется сессия с награждения побе-
дителей ежегодного областного конкурса 
на лучшую организацию работы предста-
вительных органов муниципального обра-
зования Иркутской области в 2015 году. 
Цель этого конкурса, который проводится 
уже шестой год, – совершенствование и 
развитие реформы местного самоуправ-

ления, повышение эффективности рабо-
ты дум муниципальных образований и 
поощрение положительного опыта. 

На обсуждение депутатов выносится 
большой блок обновленных законодатель-
ных актов о выборах и референдумах на 
территории Иркутской области. В течение 
трех месяцев комитет по законодательству 
о государственном строительстве области 
и местном самоуправлении, возглавляе-
мый Борисом Алексеевым, работал над их 
совершенствованием. Только в ходе подго-
товки к третьему чтению было внесено 109 
поправок. Это, как говорят члены комите-
та, не предел. Однажды им довелось «отре-
монтировать» один из законопроектов с 
помощью полутора сотен поправок.

Большинство нынешних изменений 
преследует приведение областного изби-
рательного законодательства в соответ-
ствие с федеральным. В частности, более 
строго прописана процедура досрочного 
голосования на муниципальных выборах, 
вызывающая в последние годы много-
численные нарекания. Акцент смещает-
ся на территориальные избиркомы, где 
легче держать ситуацию под контролем. 
Досрочно проголосовать в участковых 
комиссиях можно будет лишь за три дня 
до начала выборов.    

Планируется рассмотреть в первом 
чтении поправки к уставу Иркутской 
области, вызванные уточнением право-
вого статуса уполномоченного по правам 

человека. Если раньше возрастной ценз 
для кандидатов на эту должность устанав-
ливался не моложе 35 лет, то сейчас пред-
лагается снизить его до 30 лет. При этом 
все прочие требования: наличие высше-
го образования, безупречная репутация 
и опыт защиты прав и свобод человека, 
остаются прежними. 

Расширен круг лиц и организаций, 
имеющих право вносить свои предложе-
ния по кандидатуре уполномоченного по 
правам человека. Наряду с губернатором и 
Законодательным Собранием этими пол-
номочиями наделяются представительные 
органы городских округов и муниципаль-
ных районов, а также Общественная пала-
та Иркутской области.

В окончательном чтении будут рассмо-
трены изменения, вносимые в ряд законо-
проектов. Один из них касается вопросов 
использования и охраны земель в Иркут-
ской области. Предлагается заключать дого-
вор аренды земельного участка, находяще-
гося в государственной или муниципаль-
ной собственности, без проведения торгов, 
если на нем планируется разместить объек-
ты социально-культурного и коммунально-
бытового назначения, а также реализовать 
масштабные инвестиционные проекты сто-
имостью не менее 2 млрд рублей.   

Завершается работа, проведенная 
комитетом по культурно-социальному 
законодательству во главе с Ириной Син-
цовой, по изменению ряда законов, регу-

лирующих систему профессионального 
образования и меры социальной поддерж-
ки детей-сирот и детей, оставшихся без 
попечения родителей. Устранена неспра-
ведливость по отношению к подросткам, 
не получившим основного общего и сред-
него общего образования, а также выпуск-
никам коррекционных школ. Поскольку 
федеральный закон отнес их к категории 
слушателей, обучающихся лишь рабо-
чим профессиям, то они, в отличие от 
студентов, лишены стипендий и полного 
государственного обеспечения. Депутаты 
призвали на помощь областной бюджет, 
из которого будут производиться соци-
альные выплаты этим категориям ребят, 
а также все формы государственного обе-
спечения: бесплатное питание, экипиров-
ка и проживание в общежитии. 

На сессии также пройдет правитель-
ственный час на тему «О мерах, принима-
емых правительством Иркутской области, 
по наполнению доходной части област-
ного бюджета». На нем будут заслушаны 
представители областного министерства 
экономического развития, Управления 
федеральной налоговой службы по регио-
ну и Контрольно-счетной палаты. 

Завершится сессия ежегодным посла-
нием губернатора Иркутской области 
о положении дел в регионе и основных 
направлениях областной государственной 
политики.

Александр ПАВЛОВ

Команда экспертов
Высший совет при губернаторе 
определил приоритеты

Коллегия Заксобрания утвердила повестку сессии

Первое заседание Высшего совета при губернаторе Иркутской 

области состоялось накануне под руководством главы региона 

Сергея Левченко. В нем приняли участие первый заместитель 

губернатора – председатель правительства области Александр 

Битаров, руководитель аппарата губернатора и правительства 

Дмитрий Чернышов, представители областного актива, в том 

числе экс-руководитель Иркутской области Борис Говорин. На 

заседании обсудили встречу президента России Владимира 

Путина с Сергеем Левченко, вопросы формирования стратегии 

социально-экономического развития региона, а также наиболее 

острые и актуальные на сегодняшний день темы. 
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Команда 
экспертов
Окончание. Начало на стр. 1

ГОСПОЛИТИКА

– Земли не будет – ничего не будет. Ее нужно 
спасать, – заявил Гавриил Франтенко. – Меня 
волнуют сельское хозяйство и жизнь в деревне. 
Неиспользуемые, бесхозные земли теряют свое пло-
дородие, и его уже потом не восстановить. В Иркут-
ской области еще можно спасти около 300 тыс. га. 
Необходимо обратиться к муниципалитетам, чтобы 
они провели инвентаризацию земель и отчитались 
за каждый гектар. Сейчас, к сожалению, у них в этой 
сфере полный беспорядок.   

Гавриил Франтенко также отметил, насколь-
ко важно создавать условия для развития крупных 
хозяйств. 

– Более десяти лет назад мы создали сельхоз-
предприятие, объединив восемь колхозов и совхо-
зов. Сегодня наши хозяйства на той же площади 
земли дают в 3,5 раза больше зерна (106 тыс. тонн 
ежегодно), и в 5,4 раза больше молока – в этом 
году мы произведем 45 тыс. тонн. Эти данные я 
привел для того, чтобы подтвердить тезис: вопросы 
продовольственной безопасности можно решать с 
помощью крупных сельхозтоваропроизводителей. 
Во-первых, они имеют возможность брать кредиты. 
Во-вторых, – участвовать в различных государ-
ственных программах. Однако для развития таких 
предприятий необходима земля, – подчеркнул гене-
ральный директор СХ ОАО «Белореченское».  

Сергей Левченко, подводя итоги обсуждения, 
подчеркнул, что для решения обозначенных вопро-
сов требуется целый комплекс мер. По словам губер-
натора, в целях развития региона, прежде всего, 
важно обратить внимание на демографическую 
ситуацию. Кроме того, нужно создавать условия 
для того, чтобы молодежь не уезжала из Иркутской 
области, и это не только рабочие места, но и социаль-
ная инфраструктура. 

– Я согласен с теми выступающими на заседа-
нии, которые обратили внимание на необходимость 
открытия перерабатывающих производств. При этом 
важна организация инновационных рабочих мест. 
Интеллектуальный бизнес нужно создавать и выра-
щивать. Кроме того, я поддерживаю предложения по 
спасению высшей школы, развитию науки и другие 
озвученные идеи, – отметил глава Приангарья. 

Губернатор подчеркнул, что региону нужна 
реальная программа развития. По его словам, необ-
ходимо подобрать команду экспертов, которые 
могли бы объективно оценить возможности и пер-
спективы для дальнейшего движения вперед. 

– В каждом муниципалитете должны быть созда-
ны такие же программы социально-экономического 
развития, которые войдут в региональный документ. 
Муниципалитетам важно видеть свою роль в фор-
мировании общего областного социально-экономи-
ческого пространства. Все это должно обсуждаться 
с опытными людьми, профессионалами, мы очень 
надеемся, что вы поможете нам и в этом серьезней-
шем деле, – подчеркнул Сергей Левченко.

Высший совет при губернаторе Иркутской обла-
сти будет собираться один раз в два месяца. Каж-
дую встречу планируется посвящать определенным 
вопросам, детально их рассматривать и принимать 
конкретные решения. 

Юлия УЛЫБИНА

КОММЕНТАРИЙ

ГАВРИИЛ ФРАНТЕНКО, генеральный директор 

СХ ОАО «Белореченское»:

– Для меня это заседание Высшего совета стало своего 
рода обязывающим событием. Губернатор Иркутской 
области планирует более активно использовать потен-
циал опытных, в том числе профессионально подготов-
ленных членов Высшего совета, достаточно известных 
в регионе. Это тем более важно, что все члены Высшего 
совета лишены каких-либо карьерных побуждений. От 
участия в работе Высшего совета они не ждут лично для 
себя каких-либо преференций. Считаю за честь работать 
в столь представительном коллективе людей вместе с 
губернатором на пользу Иркутской области.

Заместитель начальника област-
ной аварийно-спасательной службы 
Олег Купо рассказал, что 14 апре-
ля резервная группа спасателей 
отправится в Тайшет, где базиру-
ется постоянный отряд из 10 чело-
век. 17 апреля группа спасателей 
выдвинется в Жигалово и Качуг. 
Еще один резервный отряд будет в 
случае необходимости направлен в 
Киренск.

В целом для сопровождения ледо-
хода будут задействованы около 20 
специалистов аварийно-спасатель-
ной службы Иркутской области и 
различная спецтехника: автомобили 
УАЗ, КамАЗ, аэролодка. 

Спасатели выдвигаются к 
местам временной дислокации 
заранее, чтобы провести обследо-
вание ледовой обстановки, ликви-
дировать оставшиеся ледовые пере-
правы, если потребуется, осуще-
ствить взрывные работы.

– Перед каждым паводкоопас-
ным сезоном заранее составляется 

план действий, техника проходит 
проверку, специалисты получают 
все разрешительные документы 
надзорных ведомств, спасатели и 
взрывники проходят инструктаж, 
– рассказал Олег Купо. 

Спасатель Владимир Самоч-
ко демонстрирует журналистам 
аэролодку «Пиранья». Она будет 
использоваться для проведения 
спасательных работ на Лене. Лодка 
имеет надувное дно и может дви-
гаться по льду, снегу, воде и даже 
по земле.

– При ликвидации заторов 
приходится работать на тонком и 
движущемся льду. Именно поэто-
му в отряде важна дисциплина. Все 
обязаны соблюдать технику без-
опасности при работе с опасными 
веществами, надевать спасжиле-
ты, использовать в работе веревки, 
твердые основания. Наготове также 
должна быть аэролодка, которая 
используется для выхода из затора 

и эвакуации населения, – расска-
зал Владимир Самочко. 

На прошлой неделе пресс-
служба ГУ МЧС России сообщила, 
что ледоход на реках Иркутской 
области прогнозируется на два–
шесть дней раньше средних много-
летних значений. Так, в Тайшетском 
районе вскрытие рек ожидается во 
второй декаде апреля, в Качугском 
и Жигаловском районах – в начале 
третьей декады. В Киренском рай-
оне реки Лена и Нижняя Тунгуска 
вскроются в начале мая.

В настоящее время силами 
муниципальных образований про-
водятся превентивные мероприя-
тия на паводкоопасных участках 
рек. По состоянию на 11 апреля 
пропилено более 10 км льда и про-
ведено чернение ледового покрова 
на площади 16 га.

Равиля ФАТТАХОВА

Фото Алексея ГОЛОВЩИКОВА

ПАРЛАМЕНТ

Большую часть своего 

заседания комитет по 

законодательству о 

природопользовании, 

экологии и сельском 

хозяйстве под 

председательством 

вице-спикера ЗС Кузьмы 

Алдарова посвятил 

ситуации, сложившейся 

в Иркутском 

государственном 

аграрном университете 

имени А.А. Ежевского.

ИГАУ: сохранить или 

присоединить

О деятельности университета 
рассказал врио ректора Олег Шва-
енко. В вузе работают 202 челове-
ка, здесь сформирована многосту-
пенчатая система образования. В 
структуру аграрного университета 
входит четыре факультета: биотех-
нологии и ветеринарной медици-
ны, агрономический, энергетиче-
ский, инженерный, а также четыре 
института: экономики управления 
и прикладной информатики, управ-
ления природными ресурсами, 
спорта и здорового образа жизни 
и институт дополнительного проф-
образования, колледж автотран-
спорта и агротехники. В 1979 году 
был открыт Читинский филиал вуза. 
Сегодня в университете и филиале 
обучаются около 8 тыс. студентов.

Олег Шваенко сообщил, что 
Минсельхоз РФ, в чьем ведении 
находится вуз, резко сократил в 
этом году финансирование, выде-
лив лишь треть необходимой суммы. 
Если студентам произведены все 
выплаты, то задолженность по зара-
ботной плате преподавательскому 
составу составляет на сегодняшний 
день 31 млн рублей. Для покрытия 
этого долга университет предпринял 
ряд шагов, направленных, с одной 
стороны, на увеличение поступле-
ний от приносящей доход деятель-
ности, а с другой – на уменьшение 
расходов, в том числе сокращение 
штатов и перевод отдельных струк-
турных подразделений на самооку-
паемость. 

Но есть одна финансовая про-
блема, с которой университету 
самому не справиться. Реконструк-
ция бассейна студенческого спор-
тивно-оздоровительного комплекса 
обошлась вузу в 77,5 млн рублей. 
Минсельхоз отказался оплатить эти 
затраты, посчитав, что бассейн не 
входит в число профильных объ-
ектов, необходимых для образова-
тельного процесса. И хотя вода в 
нем давно плещется, он стоит под 
замком – у вуза нет денег оплатить 
строительство.

Кузьма Алдаров поинтересовал-
ся, был ли сохранен объем госу-
дарственного задания при сокраще-
нии финансирования. Как ответил 
Олег Шваенко, объем госзадания 
сохранен, а причина сокращения 
финансирования, об этом говори-
ли на совещании в Минсельхозе 
РФ с ректорами аграрных вузов, 
заключается в том, что министер-
ство работает сейчас в рамках при-
оритетных направлений, связан-
ных с импортозамещением, про-
довольственной безопасности, а 
также есть тенденция Минобра РФ 
к укрупнению вузов. 

Олег Шваенко попросил у пар-
ламентариев и членов правитель-
ства содействия в решении этих 
вопросов.

Кузьма Алдаров сообщил, что, 
по информации замминистра сель-
ского хозяйства РФ Елены Астра-
ханцевой, иркутский вуз не на 
хорошем счету в федеральном цен-
тре, и без поддержки со стороны 
областной власти может быть при-
нято негативное решение в отно-
шении вуза.

По словам первого заместите-
ля губернатора Иркутской области 
Виктора Игнатенко, сегодня дей-
ствительно вопрос ставится так, 
что будет ли вуз вообще сохранен в 
условиях реформы высшего образо-
вания, полномочий у региональной 
власти повлиять на это нет, решение 
принимает федеральный центр. Он 
также подчеркнул, что если аграр-
ный университет станет филиалом 
иногороднего вуза, например, более 
сильного, новосибирского, это при-
ведет к постепенному краху учебно-
го заведения, поэтому сегодня есть 
два приемлемых варианта решения 
проблемы – сохранить универси-
тет либо присоединить к другому 
иркутскому вузу.

– Это острая проблема, и 
важно, что мы своевременно ее 
подняли. Такую позицию надо под-
держать и, безусловно, сделать 

все возможное, чтобы сохранить 
аграрный университет. Требуется 
рассмотреть концепцию развития 
аграрного университета, а также 
надо найти возможности решения 
текущих проблем вуза, – подчер-
кнул Кузьма Алдаров. 

Он также отметил, что в бли-
жайшее время необходимо напра-
вить соответствующее обращение в 
Минсельхоз РФ.

Переселение из зоны 

затопления на контроле

Уже не в первый раз выносится 
на рассмотрение комитета депутат-
ский запрос группы депутатов ЗС 
к бывшему губернатору Иркутской 
области Дмитрию Мезенцеву «Об 
обеспечении интересов населения 
Иркутской области в связи со стро-
ительством Богучанской ГЭС». По 
информации областного министра 
строительства, дорожного хозяй-
ства Светланы Свиркиной, за те 
четыре года, что действует програм-
ма переселения из зоны затопления, 
жителям было предоставлено 635 
квартир, расположенных в Иркут-

ском районе (поселок Луговое), 
Братске и Усть-Илимске. Кроме 
того, построено два детских сада: в 
Усть-Илимске на 110 мест и в Луго-
вом на 220 мест. В поселке Луговое 
также открыта поликлиника на 100 
посещений.

На сегодняшний день практи-
чески все жители поселка Кеуль 
перебрались на новое место. Оста-
лось лишь три семьи, не имеющих, 
как утверждает Светлана Свирки-
на, никаких правовых оснований 
для переселения. Кроме областной, 
действует еще и местная программа 
по переселению двух улиц в Усть-
Илимске с незаконно возведенны-
ми домами, у владельцев которых 
нет прописки. Переселением этих 
граждан либо предоставлением им 
компенсации занимается админи-
страция Усть-Илимска. 

Еще одна проблемная точка – 
поселок Невон, где 12 домов попа-
дают в зону затопления, но их вла-
дельцы категорически отказыва-
ются покидать насиженные места. 
Приобретенные для них 17 квартир 
в поселке Луговое так и остаются 
незаселенными. 

Посчитав, что пока не произо-
шло окончательного переселения 
жителей, попавших в зону затопле-
ния Богучанской ГЭС, их интересы 
не должны выпадать из поля зрения 
депутатского корпуса, члены коми-
тета оставили депутатский запрос 
на  контроле. 

Обсудили депутаты и ход испол-
нения подпрограммы «Развитие 
товарной аквакультуры (товарного 
рыбоводства)» государственной про-
граммы Иркутской области «Раз-
витие сельского хозяйства и регу-
лирование рынков сельскохозяй-
ственной продукции, сырья и продо-
вольствия» на 2014–2020 годы. Как 
рассказал заместитель областного 
министра сельского хозяйства Юрий 
Бажанов, на реализацию трехлетней 
подпрограммы выделяется 18 млн 
рублей (по 6 млн рублей ежегодно). 
Субсидии выделяются на возмеще-
ние части затрат на закупку рыбопо-
садочного материала и кормов. Пла-
нируется, что в текущем году про-
изводство рыбы должно достигнуть 
300 тонн, а в два последующих года 
расшириться до 450 тонн. 

Товарным производством рыбы 
в области занимаются несколько 
компаний: «Иркутская форель», 
«Байкальская рыба», «Эридан» и 
«Рыба Сибири». Компания «Иркут-
ская форель», как сообщил ее пред-
ставитель, затратив в прошлом году 
почти 11 млн рублей на корма, суме-
ла поставить на продовольственный 
рынок 45 тонн рыбы. Самая боль-
шая статья расходов, по его словам, 
– корма. Отечественные – очень 
низкого качества, поэтому при-
ходится закупать импортные, что, 
естественно, повысит стоимость 
выращиваемой рыбы. 

Сотрудники Лимнологического 
института СО РАН рассказали об 
опыте скрещивания байкальского 
сига и омуля, а также речного сига 
и сига озерного. Новый гибрид, как 
они утверждают, быстрее развива-
ется, что, несомненно, заинтересует 
предпринимателей, занимающихся 
рыбоводством. Было предложено 
создать специальную междисципли-
нарную организацию, помогающим 
рыборазводным предприятиям вне-
дрять научный опыт. Члены комите-
та приняли представленную инфор-
мацию к сведению, отметив, что 
финансирование на развитие отрас-
ли, безусловно, необходимо предус-
мотреть в областном бюджете.

Александр ПАВЛОВ

Депутаты обсудили проблемы аграрного университета

АКЦИЯ

«ТОРГУЮТ АЛКОГОЛЕМ РЯДОМ 

СО ШКОЛОЙ – СООБЩИ!» 

Служба потребительского рынка и лицензиро-
вания Иркутской области подвела итоги горячей 
линии по теме: «Торгуют алкоголем рядом со школой 
– сообщи!». Напомним, акция проходила с 15 фев-
раля по 14 марта этого года, ее цель – соблюдение 
требований к розничной продаже алкогольной про-
дукции, недопущение розничной продажи алкоголя 
на прилегающих к школам территориях.

На горячую линию от граждан поступило 19 
обращений о продаже алкогольной продукции возле 
образовательных учреждений. По ним специалиста-
ми службы и лицензирующих органов муниципаль-
ных образований проведены проверки в отноше-
нии организаций, имеющих лицензии на розничную 
продажу алкогольной продукции. По результатам 
проверок установлено, что указанные в обращениях 
хозяйствующие субъекты осуществляют розничную 
продажу алкоголя за границами прилегающих терри-
торий к детским и образовательным организациям, 
определенными органами местного самоуправления. 

Также поступали обращения, касающиеся реа-
лизации алкогольной продукции несовершеннолет-
ним, розничной продажи алкоголя круглосуточно в 
киоске, продажи пива вблизи детских садов и школ. 
Вся информация направлена в органы полиции для 
рассмотрения и принятия соответствующих мер.

По итогам проверок и административных рассле-
дований органами полиции за нарушение правил про-
дажи алкогольной продукции к административной 
ответственности привлечены три индивидуальных 
предпринимателя, алкогольная продукция изъята.

Александра Белкина 

Минсельхоз РФ резко сократил в этом году 

финансирование вуза, выделив лишь треть 

необходимой суммы. Если студентам произве-

дены все выплаты, то задолженность по зара-

ботной плате преподавательскому составу 

составляет на сегодняшний день 31 млн рублей. 

Спасатели готовятся 
к сопровождению ледохода
БЕЗОПАСНОСТЬ

Оперативная группа аварийно-спасательной службы 

Иркутской области готовится к сопровождению 

ледохода на реках региона. На этой неделе две группы 

спасателей на специально оборудованном транспорте 

отправятся в Тайшет, Жигалово и Качуг. 
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– Видите ли вы реальные резуль-

таты политики правительства России, 

взявшего курс на импортозамещение, 

и что в связи с этим предпринимается 

в Иркутской области?

– Наверное, не совсем правильно 
будет мне оценивать результаты рабо-
ты по импортозамещению. В том числе 
и потому, что никто не уполномочил 
меня это сделать. Что касается нашего 
предприятия, то мы динамично увели-
чиваем производство своей продукции. 
По сравнению с 2014 годом в 2015-м 
дали на 800 тонн больше молока, от 
наших несушек получили яиц больше 
на 8 млн штук. Я считаю, что это и есть 
наш вклад в импортозамещение. 

– Известно, что сельское хозяй-

ство Европы и США пользуется зна-

чительной финансовой поддержкой 

государства. А как вы, один из базо-

вых сельскохозяйственных товаро-

производителей области, ощущаете 

на себе государственную финансо-

вую поддержку со стороны федераль-

ного центра и министерства сельского 

хозяйства региона?

– По Сеньке и шапка. Мы не в 
США и не в Европе живем, а в Рос-
сии, и потому работаем и пользуемся 
российскими возможностями. Наши 
бюджеты, мягко говоря, сильно отли-
чаются. Другое дело, какова эффек-
тивность использования этих средств. 
В кризисной ситуации мы не можем 
рассчитывать на увеличение господ-
держки, потому что для этого нет 
никаких источников, да и откуда они 
возьмутся? Тем не менее я хочу под-
черкнуть: мое предприятие получило 
такое развитие благодаря тому, что 
всегда имело государственную бюд-
жетную поддержку. Приведу цифры, 
на которые прошу особо обратить вни-
мание. Когда 15 лет назад мы по распо-
ряжению губернатора создавали объ-
единенное предприятие, в наших сель-
скохозяйственных филиалах в общей 
сложности трудились 1780 человек. 
Сейчас их работает 840, и надо ска-
зать, что производительность труда 
имеет в экономике одно из решающих 
значений. Эти хозяйства вместе тогда 
производили 30,5 тыс. тонн зерна, а 
сейчас мы произвели 106 тыс. тонн 
в среднем за последние годы и уве-
личили, таким образом, производство 
зерна в 3,5 раза.

Все эти восемь хозяйств произво-
дили 8,5 тыс. тонн молока. Сейчас они 
же, объединенные в три хозяйства, 
производят 45 тыс. тонн, увеличив 
производство в 5,4 раза. Разве это не 
вклад в импортозамещение? Мы толь-
ко за последний год заплатили нало-
гов в государственную казну 605 млн 
рублей. И когда мы говорим о помощи 
нашему хозяйству, то должны сопо-
ставлять ее с тем, что мы даем госу-
дарству.

С самого начала образования наше-
го предприятия мы, планируя повы-
шение эффективности производства, 
рассчитывали, в том числе, на привле-
чение бюджетных средств. Особенно 
на долгосрочные кредиты с субсиди-
рованием за счет средств федераль-
ного и областного бюджетов части 
кредитной процентной ставки. Это 
основное направление государствен-
ной поддержки. Мы смогли привлечь 
более 2 млрд рублей долгосрочных 

кредитов и направить их на обнов-
ление материально-технической базы 
нашего производства. В том числе про-
вести модернизацию нашего основно-
го источника доходов – птицеводства. 
Заработав деньги на птицеводстве, 
мы смогли создать современную базу 
зернового производства, значительно 
улучшить техническую и технологиче-
скую базу молочного животноводства. 

Конечно же, мы всегда помним, что 
развитие нашего хозяйства поддер-
живалось правительством Иркутской 
области и по другим направлениям. 
Мы имели возможность участвовать 
на общих для сельхозпроизводителей 
основаниях во всех программах раз-
вития сельского хозяйства, реализуе-
мых в регионе. В этой связи приведу 
несколько примеров в ответ тем, кто 
критикует нас. Есть мнение, что наше 
предприятие пользуется особым при-
оритетом при оказании государствен-
ной поддержки. Так вот, в Иркутской 
области на каждый рубль произведен-
ной сельскохозяйственной продукции 
из бюджета выделяется 14 копеек, а 
нашему предприятию – 9 копеек.

И все же поддержка эта крайне 
недостаточна. Она не обеспечивает 
бурного роста производства, соответ-
ствующего задачам, поставленным 
президентом России В.В. Путиным по 
импортозамещению. 

– Есть ли у вас предложения по 

повышению эффективности сельско-

хозяйственного производства?

– Мы считаем, что способ сти-
мулирования нашего хозяйства, дру-
гих сельхозпредприятий Иркутской 
области, взятый за основу правитель-
ством региона несколько лет назад 
путем реализации взаимно намечен-
ных инвестиционных проектов, имеет 
положительные результаты. В том 
числе такие, как увеличение объемов 
производства сельскохозяйственной 
продукции участниками инвестпроек-
тов, создание новых рабочих мест. В 
данном случае бюджетные средства 
Иркутской области тратились не на 
текущие расходы, не для пополнения 
оборотных средств, а на создание, 
модернизацию материально-техниче-
ской базы сельского хозяйства. Это 
и есть настоящие инвестиции в раз-
витие села. И то, что наше предпри-
ятие сегодня производит ежедневно 
125 тонн молока, является прямым 
результатом инвестирования значи-
тельных средств в развитие молочно-
го животноводства. Сегодня жители 
Иркутской области, бюджетная сфера, 
особенно дети, испытывают недоста-
ток натуральной молочной продукции. 
Это данные официальной статисти-
ки. И даже если сегодня сельскому 
хозяйству выделят достаточно денег, 
это не значит, что в ближайшее время 
молока станет больше. Таковы особен-
ности животноводства. Чтобы вырас-
тить корову, требуется не менее трех-
четырех лет. 

У нас есть предложения по даль-
нейшему повышению эффективно-
сти производства. Мы представили 
в министерство сельского хозяйства 
области три инвестиционных проекта.

Первый – мелиорация. Нас губит 
засуха. В области есть проблема про-
изводства овощей. Лишней земли у 
нас нет, но мы можем выращивать в 
три раза больше овощей за счет мели-

орации, которая обеспечит гаранти-
рованную высокую урожайность. На 
поливных гектарах мы можем полу-
чать до 100 тонн овощей с каждого 
поливного гектара. У нас для этого есть 
большое желание, есть предваритель-
ные согласования, есть какой-никакой 
незаконченный проект, однако нет 
уверенности, что будет господдержка. 

Второй проект – улучшение усло-
вий содержания молочного стада. 
На нашем предприятии производ-
ство молочной продукции значитель-
но эффективнее, чем в среднем по 
области. Но и у нас скрыты большие 
возможности по увеличению продук-
тивности молочного стада, соответ-
ственно, по увеличению объемов про-
изводства молока. Для этого необходи-
мо создать значительно лучшие усло-
вия для проживания и содержания 
коров. Потому что половина из 6600 
коров, содержащихся на наших фер-
мах, живет в помещениях, которые 
непригодны для этого из-за сырости и 
ветхости и списаны по «заслуженной 
старости». Из-за этого мы получаем 
двукратную разницу в продуктивно-
сти в сравнении с теми животными, 
которые живут в новых коровниках. 
Реализовав данный инвестиционный 
проект, мы бы заменили ветхие коров-
ники на новые и смогли получить 
дополнительные объемы качествен-
ной молочной продукции. Мы пред-
ставили в министерство сельского 
хозяйства инвестиционный проект на 
строительство коровника на 400 голов.

Третий проект тоже имеет отноше-
ние к молоку. Наша мечта – построить 
молочно-товарный комплекс не менее 
чем на 800 голов. Не обязательно в 
нашем хозяйстве, но если нам доверят, 
мы это сделаем. В этот комплекс долж-
ны входить и производство молока, 
и выработка его в специальное дет-
ское питание, расфасованное в паке-
ты с пластиковыми трубочками-соло-
минками. Хватит кипятить молоко в 
кастрюлях и разливать его по стаканам 
в детских учреждениях Иркутской 
области. Зная, что ребятишки пьют 
специально для них приготовленное 
молоко, я был бы счастлив. 

– В прошлом году многие хозяй-

ства области пострадали от засухи. 

Эта беда коснулась и вас. Достаточ-

ной ли оказалась финансовая помощь 

государства для того, чтобы пережить 

последствия засухи, и насколько 

эффективна государственная под-

держка вашего предприятия?

– Засуха 2015 года причинила 
нам необратимый вред. Мы потеряли 
45 тыс. тонн зерна и сохранили свое 
предприятие только благодаря тому, 
что у нас оставались большие пере-
ходящие объемы и зерна, и кормов. 
С предыдущего года у нас перешло 
20 тыс. тонн зерна и около 45 тыс. 
тонн кормов для коров. Но все равно 
пришлось сократить часть мясного 
поголовья, чтобы сохранить молочное 
стадо. Мы закончили зимнее содер-
жание, прежде всего, молочного скота 
без потерь, но и без остатков кормов 
на будущее.

Теперь все зависит от того, как сло-
жатся погодные условия весны и лета 
2016 года. Погоду мы не можем изме-
нить, но можем к ней приспособить-
ся. Наши технологи предусматрива-
ют максимальную сохранность влаги, 

которая есть в почве. Много лет назад 
хозяйство освоило беспахотное земле-
делие. Мы не можем дать земле влагу, 
но мы можем сохранить ту, которая 
есть в почве, и сосредоточиться на под-
готовке почвы и борьбе с сорняками.

В связи с этими особыми обстоя-
тельствами мы провели учебу меха-
низаторов. От них очень многое зави-
сит, и с этими людьми нам ничего 
не страшно. Я объехал всех трактори-
стов: они рвутся в «бой», в поле. 

Что касается господдержки на 
сегодняшний день, то я уже говорил 
здесь, сколько копеек на заработан-
ный рубль приходится нашему пред-
приятию. Но даже эти деньги мы не 
можем использовать по своему усмо-
трению. Налицо парадокс: стремление 
власти решить продовольственную 
проблему сводится к нулю неуемными 
аппетитами коммерческих организа-
ций. Люди, поставляющие нам сред-
ства защиты, удобрения, дизельное 
топливо, – это настоящие мародеры, 
которые, пользуясь отсутствием долж-
ных мер со стороны государственных 
контролирующих органов, устанав-
ливают на свой товар непомерные, 
фантастические цены. В итоге себе-
стоимость нашей продукции за три 
месяца увеличилась на 17% по сравне-
нию с прошлым годом. Таким образом, 

постоянный рост цен на удобрение, 
добавки, горючее трансформируется 
в розничные цены на продукты пита-
ния, которые мы производим.

Я полностью согласен с Галиной 
Павловой, автором статьи в газете 
«Сельская жизнь», которая пишет: 
«Западные санкции практически не 
распространяются на продоволь-
ственный рынок России, зато наши 
ответные «контрсанкции» привели к 
обеднению рынка, росту посредниче-
ских структур, взяточничества, кор-
рупции, контрафакта, контрабанды и, 
как результат, к резкому ухудшению 
качества продовольственных това-
ров и катастрофическому росту цен 
на них. Это было ожидаемо и пред-
сказуемо, так как находящееся в глу-
боком системном кризисе сельскохо-
зяйственное производство страны не 
может одномоментно превратиться 
из отсталого в высокопроизводитель-
ное – на это даже при мощной госу-
дарственной поддержке потребуются 
многие годы». 

Здесь же она пишет, что удобрения 
своим крестьянам продаются дороже, 
чем иностранцам. Необходима немед-
ленная реакция государства хотя бы в 
виде повышения экспортных пошлин 
на удобрение, но этого нет, а на носу 
посевная, и снова кто-то купит его 

втридорога, а кому-то просто будет не 
на что покупать.

Как я уже говорил, любое увели-
чение цен на ресурсы, которые мы 
используем, это покушение на цену 
розничную. Если говорить о господ-
держке сельского хозяйства, давайте 
сравним ее с теми цифрами, на кото-
рые увеличиваются цены на ресурсы. 
Государство не может за ними угнать-
ся. Эта поддержка неэффективна, в 
том числе, потому, что она направля-
ется не на инвестиции, не на расшире-
ние производства, а на погашение раз-
ницы в ценах, которые задирают эти 
мародеры. Выходит, по факту, что вся 
государственная поддержка уходит на 
компенсацию наценок. Господдержка 
фактически – это поддержка нена-
сытных и алчных олигархов.

– Вы постоянно говорите, что боль-

шие проблемы создает присутствие 

на рынке контрафактной продукции. 

Как можно решить эту проблему?

– Нам никуда не деться от контра-
фактной продукции, пока отечествен-
ный рынок не насыщен натуральными 
продуктами, изготовленными из коро-
вьего молока и нормального мяса. Под-
делка попадает к нам с Запада и с Вос-
тока. Контрафактом грешат и сибир-
ские производители, которые ухитря-
ются производить молочные продукты 
без коров и колбасу без мяса. Контра-
фактный товар дешевле натурального 
и тем привлекателен. Я не против того, 
что подделки (контрафакт) будут при-
сутствовать на торговых прилавках, но 
пусть производитель честно напишет 
на упаковке, из чего сделан продукт, а 
покупатель сам решит, что ему брать, а 
что не брать. Без специального закона 
и внесения соответствующих поправок 
в Гражданский кодекс, а может быть, и 
в Уголовный, здесь не обойтись. 

– Каково ваше отношение к созда-

нию в Приангарье агротехнопарков? 

Каковы ваши дальнейшие планы?

– Об агротехнопарках в Прианга-
рье я не информирован, но мне кажет-
ся, что дальше разговоров дело не 
пошло. Но могу заявить, что акционер-
ное общество «Белореческое» и есть 
агротехнопарк со всеми признаками 
этого понятия, включающего в себя 
все, начиная от производства и пере-
работки, до реализации готовой про-
дукции в собственной торговой сети.

О наших планах. Мы твердо стоим 
на ногах и продолжаем развивать-
ся, несмотря на кризис и рост цен 
на ресурсы, которые необходимы для 
производства. Олигархам «от ресур-
сов» нас не одолеть. Правильно пишет 
умный человек в статье, которую я 
уже здесь цитировал: чтобы быть кон-
курентоспособным, надо внедрять 
новые технологии. Но надо было про-
должить предложение: нужно иметь 
источник финансирования. Одно-
го желания мало. Наши инвестиции 
зависят от наших возможностей. К 
сожалению, возможности «Белоре-
ченского» истрачены на приобретение 
кормов, которые мы недополучили в 
прошлом году. В этой связи вопросы 
дальнейшего развития предприятия 
мы рассматриваем только в глубокой 
связке с намечаемой инвестиционной 
программой министерства сельского 
хозяйства региона. 

Я убежден, что большинство жите-
лей не представляют Иркутскую 
область без нашего предприятия. Они 
могут быть уверены в том, что и в 
дальнейшем мы будем обеспечивать 
производство и поставки в торговые 
сети нашего региона качественной 
сельскохозяйственной продукции. В 
том числе натурального молока и про-
дуктов его переработки.  

Юрий ЮДИН

Гавриил Франтенко: 

Мы твердо стоим на ногах и развиваемся
ГОСТЬ НОМЕРА

Крупнейший в Приангарье производитель сельскохозяйственной продукции –

открытое акционерное общество «Белореченское», как и весь агропромышленный 

комплекс России, переживает сегодня не лучшие времена. О том, как базовому 

сельскохозяйственному товаропроизводителю Иркутской области удается не только 

удерживать набранные темпы развития, но и увеличивать производство яйца и молока, 

рассказал генеральный директор предприятия Гавриил Франтенко. 

У нас есть предложения по дальнейшему повыше-

нию эффективности производства. Мы предста-

вили в министерство сельского хозяйства области 

три инвестиционных проекта.
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Первенство страны по боксу прошло 
в Иркутске впервые с советских времен. 
В последний раз наш город принимал 
турнир такого уровня в далеком 1989 
году, когда на ринг выходил будущая 
звезда Константин Цзю. На нынешнее 
первенство в столицу Приангарья съе-
хались более 300 боксеров из всех феде-
ральных округов. В 13 весовых катего-
риях спортсмены бились не просто за 
медали, но и за путевки на первенство 
Европы, которое пройдет в Венгрии.

– К нам приехали сильнейшие 
спортсмены со всей Российской Феде-
рации. Для участников этот турнир ста-
нет новым импульсом для дальнейше-
го развития. Рад, что и представители 
нашего региона отметились хорошими 
результатами, – заявил на открытии 
дня финалов губернатор Иркутской 
области Сергей Левченко.

Первую медаль бронзового досто-
инства в копилку иркутской команды 
положил Артем Подковин. В весовой 

категории 50 кг он уступил в полуфина-
ле будущему победителю первенства из 
Саратовской области.

– Уровень боксеров из других реги-
онов оказался очень солидным, мне 
скорее не хватило опыта, чтобы выйти в 
финал. Будем стараться, чтобы в следу-
ющий раз все же пробиться в сборную 
России, – отметил Артем Подковин.

Верный шанс победить на домаш-
нем ринге и поехать на первенство 
Европы имел Даниил Волохо. В весовой 
категории 80 кг наш земляк уверенно 
прошел отборочные этапы, взял верх 
и в полуфинале, однако в решающем 
поединке встретил достойный отпор от 
спортсмена из Приморского края.

По итогам первенства больше всего 
медалей завоевали представители 
Чечни и Дагестана, они и заняли верх-
ние строчки в общекомандном зачете. 
В их активе по одной золотой, серебря-
ной и бронзовой медали. Иркутская 
область стала седьмой. 

В личном зачете стали победителя-
ми и отобрались на первенство Евро-
пы Кагир Минатуллаев из Ханты-Ман-
сийского автономного округа, Магомед 
Шамсаев из Республики Чечня, Никита 
Головкин из Саратовской области, Илья 
Попов из Тамбовской области, Анзор 
Гапуев из Республики Дагестан, Алек-
сандр Хохлов из Красноярского края, 
Павел Чазов из Челябинской области, 

Олег Жарков из Краснодарского края, 
Иван Ступин из Хабаровского края, 
Эдгар Цамбов из Карачаево-Черкес-
ской республики, Данила Тетерев из 
Новосибирской области, Игорь Федо-
ров из Приморского края и Тимур Сла-
щинин из Самарской области. 

Иван МАМОНТОВ

Фото Алексея ГОЛОВЩИКОВА

ФЕСТИВАЛЬ

XI Международный 

музыкальный фестиваль 

«Джаз на Байкале» 

завершился накануне в 

Иркутске. Его финальным 

аккордом стал гала-концерт 

в музыкальном театре 

им. Н.М. Загурского, на 

котором сыграли Bril 

Family Project – семейный 

коллектив легенды 

отечественного джаза 

Игоря Бриля и квартет 

народного артиста РФ 

Игоря Бутмана. 

Чуть раньше на той же сцене 
выступили лауреаты VIII междуна-
родного детско-юношеского эстрад-
но-джазового конкурса. Напомним, 
фестиваль традиционно проходит 
при поддержке правительства При-
ангарья и администрации Иркутска.

– В нашем регионе в послед-
ние годы происходит расцвет музы-
кального искусства и появляется все 
больше талантливых детей, – отме-
тила министр культуры и архивов 
Иркутской области Ольга Стасюле-
вич. – Большой вклад в развитие 
эстрадно-джазового направления 
вносит конкурс фестиваля. Я побы-
вала на мастер-классе Игоря Бриля 
и еще раз убедилась в том, насколь-
ко важно такое профессиональное 
общение для ребят. Поэтому очень 
хочется, чтобы события «Джаза на 
Байкале» продолжились этим летом. 
Кроме того, мы всерьез задумыва-
емся о том, что в Иркутске нужно 
создавать центр, который круглый 
год будет заниматься современными 
видами искусства. 

В этом году жюри детско-юно-
шеского конкурса возглавил про-
фессор Российской академии музы-
ки им. Гнесиных Игорь Бриль. В 
состав вошли известные музыканты: 
Роберт Анчиполовский, Яков Окунь, 
Владимир Кольцов-Крутов, Ирина 
Родилес. Прослушивание 160 ребят 
из Иркутской области, Хабаров-
ского края, Москвы, Красноярска, 
Екатеринбурга, Омска, Новосибир-
ска, Минусинска, а также Франции, 
Чехии и Республики Корея заняло 
13 часов. 

– То, что мы поддерживаем на 
фестивале молодые таланты, очень 

важно, ведь они вырастут и составят 
славу Иркутской области и нашей 
страны, – отметил почетный член 
жюри конкурса Игорь Бутман. 
– Еще я очень рад, что джазовая 
музыка развивается в регионе, и 
происходит это благодаря Алексан-
дру Филиппову, который начал это 
движение и сумел заинтересовать 
проектом огромное количество 
людей: музыкантов, чиновников, 
спонсоров.

Конкурс проводился в трех воз-
растных группах: младшая (7–12 
лет), средняя (13–17 лет) и старшая 
(18–25 лет) по пяти номинациям. 
Наши земляки достойно предста-
вили регион. Лауреатами первой 
степени в номинации «Инстру-
ментальное соло» стали учащиеся 
Иркутского музыкального колледжа 
им. Ф. Шопена Мария Овчинникова 
и Егор Коваленко. Вторую степень 
в номинации «Инструментальный 
ансамбль» завоевал ансамбль Jazz 
friends из Иркутской областной 
детской школы искусств. Лучши-
ми в номинации «Джазовый вокал-
соло» стали Владимир Кадочников 
из Иркутского государственного 
университета путей сообщения, 
Валерия Сафронова из Иркутского 
музыкального колледжа им. Ф. Шо-
пена. В номинации «Джазовые 
вокальные ансамбли» победил кол-
лектив «Экспромт» из Саянска. 

– Мы постоянно совершенству-
ем формат фестиваля, стараемся 
расширить его аудиторию, – отме-
тил художественный руководитель 
Александр Филиппов. – Напри-
мер, в этом году впервые провели 
джазовый парад в 130-м квартале и 
открыли фестиваль на сцене торго-
вого центра, чем вызвали большой 
интерес иркутян. Зал был полон и на 
благотворительном концерте, куда 
мы пригласили не только зрителей с 
ограниченными возможностями, но 
и музыкантов, например, ученика 
детской музыкальной школы им. Дж.  
Гершвина по классу джазового фор-
тепиано – Нестора Смышляева. 

Мальчик почти утратил зрение, 
но прекрасно играет, подбирая 
музыку на слух. Напомним, в 2014 
году Нестор Смышляев принял уча-
стие в детско-юношеском конкурсе 
в рамках фестиваля «Джаз на Байка-
ле» и стал открытием года. 

Все средства от продажи биле-
тов и пожертвования, собранные на 
концерте, будут направлены на при-
обретение инструментов для иркут-
ской школы-интерната музыкант-
ских воспитанников.

Елена ОРЛОВА

ЗНАЙ НАШИХ!

Лебеди, сибирские деревья, ягоды 

и грибы, Бородинская битва, 

Шишкинские писаницы и жизнь 

святителя Иннокентия. Сюжеты 

для своих работ берестянщик из 

поселка Качуг Николай Горбунов 

находит в истории страны, 

окружающем мире и даже в 

строении деревьев.

В мастерской самобытного художника пол-
ным-полно туесов, панно, картин и кружек 
разного размера. Рядом с готовыми изделиями 
соседствуют заготовки.

– За основу вот этой поделки была взята 
обычная хлебница. Потом я подумал, что можно 
же ее как-то отдекорировать, приукрасить. В 
итоге из обычной кухонной утвари получился 
лебедь – «барская хлебница», – рассказывает 
мастер.

Материал у всех изделий – береста. Рабо-
тать с ней Николай Горбунов начал несколько 
лет назад практически случайно.

– В аэропорту в сувенирном киоске как-то 
увидел расписные туеса. Так они мне понра-
вились, что решил тут же заняться этим делом. 
Заказал книгу и по ней начал учиться. Про-
читал, но ничего не вышло. Ушел в армию, а 
когда вернулся, совхоз развалился, работать 
стало негде. Вспомнил о бересте и решил еще 
раз перечитать литературу. Оказалось, что про-
пустил несколько строчек, а они-то и оказались 
самыми важными! 

Первыми ценителями и обладателями поде-
лок стали родственники и друзья. Емкостями 
для круп и сахара, солонками, перечницами, 

туесами и кружками из бересты Николай снаб-
дил практически всех. Затем хобби стало биз-
несом. Особенно поделки понравились ино-
странцам. Николай окончил художественное 
училище в Иркутске и теперь работает дирек-
тором Качугской художественной школы.

– Настоящим творцом выступает не чело-
век, а именно природа, – учит он своих подо-
печных. – Наша задача – разглядеть эту кра-
соту. К примеру, вот эта рамка – не творение 
человеческих рук, а всего-навсего сучок, обра-
ботанный человеческими руками... 

Однако изделия Николая Горбунова – 
настоящее чудо. Часы со знаками зодиака, 
кружевные туеса с изображением наскальных 
рисунков Шишкинской писаницы, пивные 

кружки с наливной смородиной и брусникой… 
К 200-летию Бородинской битвы Николай сде-
лал из бересты гусаров и пушку, а к юбилею 
святителя Иннокентия готовит целый ком-
плект. На самом большом туесе будет изобра-
жен портрет святого и его краткая биография, 
на двух поменьше – Святая Троица и часовня, 
которую сейчас строят в Анге к юбилейным 
торжествам.

– Работа кропотливая, трудоемкая, – 
объясняет мастер. – Сначала делаю матри-
цу рисунка на пластике, потом прикладываю 
бересту, и получается объемное изображение. 
Рисунки черню обыкновенной марганцовкой. 

Николай вертит в руках два похожих, на 
первый взгляд, кусочка бересты: 

– Эту собирал у нас, неподалеку от Качуга. 
Видите, какая перламутровая. А эта – байкаль-
ская, она потемнее, на нее я рисунок потом 
помещу. Даже у берез одной породы и расту-
щих в одном лесу «одежка» может отличаться 
цветом, эластичностью и прочностью. Береста 
ведь живая – когда держишь ее в руках, чув-
ствуешь тепло. Она диктует свои правила. Есть 
даже поговорка «Не человек выбирает бересту, 
а береста человека».

При сборе материала, как утверждает 
мастер, нужно знать особый секрет – не каж-
дое дерево подойдет для поделок: 

– Смотрю по толщине, скольжению и движе-
нию березового сока... Ищу такие деревья, чтобы 
с одного сразу снять несколько цилиндров. 

Мастер объясняет, что старается березу зря 
не портить: если дерево использовать, то цели-
ком, а не часть. Это одно из главных правил 
берестянщика. В работе использует сложные 
виды плетения. Владеет техникой украшения 
различными способами: прорезь, роспись, про-
черчивание при помощи шила... Картины и 
панно он собирает из кусочков, как пазлы. Из 
пластовой бересты изготовляет короба и туеса-
сколотни. В них – проверено на опыте – вода, 
квас и молоко, как в термосе, долго остаются 
холодными и свежими. 

Своим мастерством Николай Горбунов 
щедро делится с учениками. В художественной 
школе, которой он руководит, занимаются 90 
детей. Из 12 преподаваемых дисциплин ведет 
две – декоративно-прикладное творчество и 
лепку. Старания подрастающих умельцев уже 
приносят свои плоды – на недавнем фестива-
ле «Первоцвет», в котором участвовали юные 
таланты из пяти районов Иркутской области, 
качугские ребята завоевали шесть первых мест 
из восьми. 

Не меньше учеников радуют Николая Гор-
бунова и собственные дети. Их у него шестеро. 
Старшие Снежана, Павел и Настя занимаются 
и в художественной школе, и в музыкальной. 
Егорка и Арсений с удовольствием участвуют в 
детсадовском кукольном театре. 

– Только Ванюшка у нас еще не опреде-
лился со своими пристрастиями, – смеется 
довольный отец. – Но это пока простительно, 
ему ведь всего только годик. 

Однако уже сейчас можно сказать, что к 
увлечению папы Иван не останется равнодуш-
ным. Любимая игрушка малыша – берестяная 
свистулька. 

Видимо, береста выбрала не только главу 
семьи, но и всю его семью. Навсегда.

Анна ВИГОВСКАЯ 

Фото Матрены БИЗИКОВОЙ

Берестяное чудо качугского мастера 
К юбилею святителя 

Иннокентия Николай Горбунов 

готовит целый комплект туесов

Джаз 
с продолжением Серебро и бронза 

на домашнем первенстве
СОРЕВНОВАНИЯ

Две медали завоевали спортсмены Приангарья на 

первенстве по боксу среди юношей 15–16 лет, которое 

прошло в Иркутске. Ближе всех к победе был представитель 

Тайшета Даниил Волохо, но он уступил в финале боксеру 

из Приморья. Бронзовая награда досталась еще одному 

тайшетцу – Артему Подковину.

Сергей Левченко: «Рад, что представители нашего региона отметились 

на турнире хорошими результатами»

Почетный президент Федерации бокса Иркутской области, председатель комиссии 

по контрольной деятельности Заксобрания региона Геннадий Нестерович вручает 

дипломы участникам соревнований 
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